

# LA UNIÓN DEMOCRÁTICA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Alicante, 1.650 pesetas al mes.—  
 los demás puntos, 5 id. trimestre  
 Fuera de España, 10 id. id.—Pago  
 anticipado.—Número suelto, 5 centi-  
 mos.—Atrasado, 10 id.

DIARIO POLÉMICO, Y DE INTERESES MATERIALES

Órgano oficial del partido Republicano Progresista de la Provincia

(TELÉFONO NUMERO 181)

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la redacción y Admón. Te-  
 tinos, 1. 3.º—No se devuelven origi-  
 nales, aun cuando no se publiquen.—  
 Todas las reclamaciones y correspon-  
 dencia, al Propietario, Director y Ad-  
 ministrador, D. RAFAEL SEVILA.

## CARTA ABIERTA

Al republicano fusionista  
**D. JUAN FRÍAS MARTÍ**

Mi distinguido amigo: He leído con gusto el bien escrito aunque poco meditado artículo que me dedica en *Las Dominicales*, en el que veo con sentimiento la ligereza con que ha examinado mi mensaje presentado a la Asamblea de unión revolucionaria de Sevilla, pues en él están contestadas las observaciones que hace y los conceptos comparativos de nuestro pueblo con otros pueblos que tienen conciencia de su poder, de su soberanía y de la libertad que informa todos sus actos.

No daré yo en la perjudicial manía de atacar a aquellos que pensando como yo, desean como yo deseo la libertad, nos encontramos distanciados no más que por la elección de procedimientos, pero si me permitiré afirmar una vez más, que cuando un pueblo ve detentados sus derechos, pisoteadas sus libertades, burladas sus más sagradas aspiraciones por táifas de vividores de toda especie, no le queda otro recurso que lanzarse a la revolución que es la manifestación del derecho humano harto de sufrir, hambriento de justicia. Así hicieron el pueblo inglés, el pueblo americano, el pueblo francés y todos esos pueblos que usted cita como modelo de corrección política, que llevan a los Parlamentos representantes dignos que conquistan en las lides parlamentarias reformas sociológicas en armonía con las aspiraciones de los electores y con las necesidades modernas.

Dice usted «que el retraimiento electoral en los partidos republicanos y mucho más en el socialista, es una verdadera demencia.»

Tiene usted razón; el retraimiento es una demencia, es más, un crimen, cuando gobiernan justos y honrados garantizan la libertad del sufragio, hacen que la ley se cumpla sin dejar pasar un tilde y meten en cinfura al poderoso que se prevale de su poder para arrancar los votos a sus esclavos, pero en España, hoy por hoy, el retraimiento es nobleza de alma, es el desprecio que se merece una comparsa de histriones sostenidos por las bayonetas de la tiranía.

Habla usted del sufragio como se merece, es una conquista de la Democracia, es el derecho más hermoso que soñar pudieron los siervos de la gleba, pero amigo Frías, de la manera que aquí se observa, es una indignidad, es una canallada, es la bofetada más ultrajante que la chusma dorada, que la gandería burocrática imprime en el rostro del pueblo. Vea usted lo que ese partido ó partida liberal dinástica está haciendo en estos momentos en que la patria agoniza: los Ayuntamientos son destituidos, dimitidos, ó como quiera llamarsele, de la manera más escandalosa.

Es que los Ayuntamientos conservadores han sido ladrones? Pues procesémosles y a presidio con esa chusma. Es que las pandillas conservadoras que han affigido a los pueblos han sentido latir sus corazones á impulso de

la dignidad política y hacen dimisión de sus cargos? Mentira: es que el caciquismo sagastino prepara la nobilísima lucha electoral que usted aplaude, y toma posiciones para cometer todo género de truhanadas, toda suerte de pillerías á fin de llevar al Congreso un montón de fantoches indignos que digan sí y nó y aprueben los proyectos más absurdos y las más atroces dilapidaciones. Después los señores ministros encasillan á los yernos, primos, cuñados, allegados y á alguno que otro diputado de oposición á fin de llevar una minoría cuyas actas se deben más al favor que á la legalidad, y los gobernadores reciben órdenes apoyando á Fulano ó á Zutano, los gobernadores recomiendan á los Alcaldes las candidaturas amenazándoles con la destitución si no hacen todas las barbaridades posibles; empieza el ojeo, menudean las amenazas, y desde la primera autoridad del ministerio de la gobernación hasta el último alguacil del último villorrio se convierten en lebreles, consiguen el triunfo y los artículos 90, 91, 92 y 93 de la Ley del Sufragio quedan cubiertos de la basura que sobre ellos arrojaron ministros, gobernadores, alcaldes, jueces, caciques, curas, y demás gente visible del actual sistema.

Y así siempre; así pasan conservadores y fusionistas llenando de todo la ley, protegidos por la fuerza brutal que los sostiene, y así transcurren los años entre ficciones legales y mentiras convencionales, y así el pueblo emigra ó muere de hambre martirizado por las carcajadas de los miserables que se aborran en el banquete nacional con los despojos de la miseria pública.

Es así, que los revolucionarios no lo somos por sistema, sino porque se nos obliga, y ustedes los legalistas, ustedes que en el fondo piensan como nosotros, tendrán que venir á nuestro lado. Estoy convencido de ello.

Refiere usted los triunfos obtenidos por los republicanos en algunas poblaciones de importancia, pero esas dos ó tres poblaciones, son el total de España? ¿Qué conseguirán ocho ó diez diputados en unas Cortes compuestas de vividores unidos por la aspiración del turrón?

Discurrir, gritar, anatematizar, retirarse cansados, molidos como otras veces. ¿Y qué habremos adelantado con eso? Nada.

¿Traerán ustedes la República por ese medio? Espérenla sentados.

Respecto á los socialistas, estamos convencidos de nuestra impotencia por medio de la persuasión y la legalidad que hoy se usa, pues si á los republicanos no les es dado triunfar por esos medios, contando como cuentan con influencia, prestigio y dinero, cómo hemos de recabar por nuestro esfuerzo un solo puesto en las Cortes? Las naciones que usted cita han pasado por un crisol que España no ha pasado: las revoluciones antiguas y la agitación revolucionaria del 48, que en Berlín hizo saludar al rey los cadáveres de los obreros y en París entrar triunfante á Luis Napoleón como representante del partido obrero, demolieron moralmente el edificio social antiguo donde se albergaban viejíssimas preocu-

paciones, supersticiones ridículas y tantos perjuicios, dejando el campo abierto á nuevas concepciones que engrandecieron entre las masas el sentimiento del derecho natural ingénito en las conciencias á pesar de las trapacerías teológicas.

Necesitamos, ante todo, que la ilustración sin embustes dogmáticos, se lleve hasta las últimas capas sociales; queremos reformas urgentísimas para mejorar nuestra situación, deseamos para todos una época de justicia para que nuestras quejas sean atendidas y por eso nos aliamos á los republicanos que procuran traer la República por el único medio posible: por la Revolución.

Lo demás, amigo Frías, es perder el tiempo lastimosamente haciendo el juego á los Tartufos de la restauración.

Sin otra cosa por hoy, y deseándole el pronto convencimiento de que únicamente las revoluciones han empujado á los pueblos por la senda de la civilización, queda y se repite de usted atento S. S. y correligionario,

IGNACIO RODRÍGUEZ ABARRATEGUI  
 Roquetas (Almería) 29 Noviembre 1897

## LA AUTONOMIA COLONIAL

### OPINIONES DE LA PRENSA

#### «El Liberal»

«La historia lo dirá al hablar de una de las más profundas crisis de España en este siglo, al encomiar la obra de una de las más altas personalidades políticas de este tiempo: «El Sr. Moret fué el autor de la «Constitución Colonial, de la autonomía política y económica para Cuba y Puerto Rico, de un régimen de dignificación, de confianza y de justicia.»

Recordará que el ministro de Ultramar que promulgó la autonomía fué el mismo que decretó la abolición de la esclavitud en Puerto Rico; recordará que el Sr. Moret era un verdadero democrat, un gran liberal, un espíritu generoso de la reparación de todas las injusticias, y ¿qué creía firmemente que no hay más sólido fundamento para cosa tan sagrada y espiritual como la soberanía que el que se apoya en la gratitud, en el amor, en la confianza de los pueblos...»

El liberal de siempre, el liberal histórico, aparece y se revela en todos los artículos, en todas las disposiciones de la nueva Constitución colonial, modelo y aún envidia de las constituciones de todos los países coloniales.»

#### «El Progreso»

«No sabemos qué hubieran hecho los fusionistas si la guerra civil no hubiese estallado en Cuba; pero todo hace pensar que no hubieran dado nunca la autonomía á nuestras provincias ultramarinas.

Por el contrario, hubieran mantenido el sistema colonial que hasta aquí ha venido imperando, y contra el cual en vano han clamado los españoles de Cuba.

Ni la razón, ni la justicia, ni la equidad, pudieron lograr de los Gobiernos de la Metrópoli la concesión

de reformas, y eso que entonces se hubieran contentado los cubanos con algo menos que la autonomía.

Es, pues, evidente que la concesión del régimen autonómico á nuestras provincias del mar de las Antillas no es el triunfo de la lucha legal, no es el reconocimiento espontáneo del derecho, es, por el contrario, debido á la razón de la fuerza.»

#### «El País»

«Aplaudimos sin restricciones de ninguna especie el decreto concediendo la autonomía á Cuba y Puerto Rico: obra de justicia es, derecho de humanidad cruelmente negado á la parte de la humanidad que lo reclamaba. De ahí que aplaudamos el otorgamiento de ese derecho que anduvo perezoso en llegar por móviles de codicia, de explotación y de bandidaje, disfrazados con el nombre de patriotismo. Bien venido sea el decreto; cubanos y puertorriqueños tenían opción á él, como tiene opción el niño que se hace hombre á que sus padres le traten como á tal, y como á tal le consideren y le respeten.»

Bien venido sea el decreto y basta de aplausos; porque ese decreto ha venido tarde, muy tarde y navega hacia Cuba y Puerto Rico entre un mar de sangre española. Esta sangre salpica en el rostro á la monarquía; todos los monárquicos han manchado con ella sus manos; inútil será que traten de lavárselas en el Jordán de los decretos autonómicos, ese Jordán llega á presencia de la monarquía impuro, salvando un gigantesco dique de carne hacinada á machetazos.»

#### «Heraldo de Madrid»

«Estamos muy lejos del intento frustrado de autonomía concebido por el Sr. Cánovas del Castillo y dado á luz en la «Gaceta» en Febrero del corriente año, tímida expresión de un cambio de criterio no confesado por falta de valor, y desmentido además por la conducta que aquel mismo Gobierno seguía en todo lo referente á la guerra, á la administración y á la política.»

Era aquel engendro la autonomía sin el nombre, sin autonomistas y con la matanza de los pacíficos en el campo: el mayor absurdo que han visto los tiempos.

La obra del actual Gobierno podrá ser buena ó mala, pero revelará valor y lógica, virtudes siempre raras y más en la actual política española.»

### APUNTES POLÍTICOS

#### La casulla de doña Berta

Para burlarse de las órdenes terminantes del Papa y hacer alarde público de desobedecerle no hay gente como los carlistas. Tratándose del imbécil pretendiente, son capaces de las mayores profanaciones y hasta de hacer escarnio de lo que dicen defender antes que todo: la religión.

Saben nuestros lectores que la histórica esposa de D. Carlos regaló una casulla para el culto á la Virgen de los Desamparados de Valencia y que el canónigo Bocafull fué el encargado de bendecir dicha casulla. El sábado último, según carta que hemos recibido, con motivo del estreno de dicha casulla, celebraron los carlistas una fiesta



en la capilla de la Virgen y allí ocurrieron cosas verdaderamente peregrinas, según se nos asegura, y que de ser ciertas tienen muchísima gravedad desde el punto de vista católico. No encontrando entre los sacerdotes adscriptos á dicho santuario uno bastante carlista, se buscó uno extraño que fuera digno de estrenar la casulla. En la misa se mutiló el rezo contra lo que se determina en las rubricas de ritual, suprimiendo la oración que debe cantarse presta rogando por la salud del Papa y de las personas de la familia real.

A nosotros nos parece muy bien todo esto. ¿Qué opina el Cardenal?

**La situación**

La jornada ha sido dura, sangrienta, pero ha logrado la corona del triunfo. Hay que rendirse á la evidencia que se nos ofrece con el más desnudo realismo.

Veinte años de luchas pacíficas, de propaganda incessante; de grandes batallas en el Parlamento, no han conseguido lo que dos años de lucha armada.

Ya tiene Cuba la autonomía sin protesta de la opinión pública.

Los que protestan no lo hacen en nombre de intereses morales, ni invocan altos principios de justicia. Protestan en nombre de intereses materiales lastimados violentamente. Si se ofreciera una compensación decorosa á los lesionados, mejor; si no hubiese habido lesión, la voz sería unánime; Cuba quiere con razón la autonomía; la pide con justicia y con derecho.

Queda una cuestión á resolver, la más grave quizá.

Cuba no ha obtenido la autonomía; nos la ha conquistado, la arranca por la fuerza á la debilidad de nuestros gobernantes.

En esto hay una gran responsabilidad y tanto de culpa, porque afecta al honor de nuestras armas y al prestigio de nuestra autoridad.

**Y de Filipinas, ¿qué?**

Hasta ahora no hay nada de esa pacificación tan esperada.

Parece que no deben andar las cosas por tan buen camino, cuando *El Correo*, órgano del Gabinete escribe lo siguiente anteayer:

«Las últimas noticias de Filipinas sobre discordancia entre los jefes insurrectos han entibiado las esperanzas de la próxima paz; pero se cree que los importantes cabezillas inclinados á la sumisión perseveran en sus propósitos.»

También parece que en una conferencia celebrada entre los Sres. Sagasta y general Correa se habló de un despacho oficial recibido por la tarde expresando desconfianzas que deseáramos no obtuviésemos confirmación.

Aún cuando toda la prensa ha dedicado lugar preferente al articulado de los decretos y constitución de la autonomía, no ha encontrado en el programa del partido autonomista insular, «considerable por el número, pero más importante aún por la inteligencia y constancia; el espíritu de amortización y de estabilidad que parece la justa correspondencia á una concesión tan anhelada.

Los comentarios de ayer ninguna luz arroja sobre la obra de Moret.

Que el partido liberal ha querido singularizarse por un rasgo, el de llevar al régimen colonial una amplitud desconocida en ningún país hasta el día.

Pero no es cuestión de palabras, ni aún de régimen, lo que merece llamar la atención de este rasgo fusionista.

Lo que importa conocer, y nosotros esperábamos oír comentar, es si esta sabia política radical del fusionismo ha terminado en la afirmación de la

Constitución cubana ó el discurso de Zaragoza, cuyo primer vaticinio se ha cumplido, va á ser definitivamente desarrollado en esta nueva etapa de milagros fusionistas.

Lo que más expectación produce (entre los asustadizos, por supuesto) son aquellos puntos suspensivos... que vienen inmediatamente después del problema cubano.

Los primeros efectos de la autonomía llegados á los centros oficiales han sido miles de protestas de las Juntas y sociedades mercantiles de España, y el *meeting* filibustero de París, en el cual los indultados recientemente reprodujeron con mayor encono que nunca los ataques á la madre bienhechora patria.

Y aunque no se puede negar que la autonomía tiene desde el primer momento muchos admiradores platónicos, es más bien como novedad que como convicción seria.

Se han acordado tarde de Santa Bárbara.

**NOTAS Y NOTITAS**

**La cuestión del muelle**

La Cámara de Comercio de esta capital ha dirigido al señor Gobernador civil un atento escrito acompañándole la exposición que aquella eleva al ministro de Fomento, solicitando la reforma de algunos artículos del reglamento de policía de los muelles, exposición que según nuestras noticias, el señor Gobernador remite á la superioridad con informe favorable á los deseos de la Cámara.

«La Cámara de Comercio de esta plaza, de acuerdo con las indicaciones de V. S. tiene el honor de acompañarle con la presente, la exposición que dirige el excelentísimo señor ministro de Fomento, solicitando la perentoria reforma del artículo 19 del vigente Reglamento de Policía del muelle de este puerto, de cuyos inconvenientes viene haciendo tiempo dolándose el comercio de Alicante.»

La Cámara, reconociendo el tacto y el elevado criterio con que por ese Gobierno de provincia se ha concedido en tan delicado asunto, espera que V. S. informará la referida instancia antes de darle el oportuno curso, en el sentido de la equidad y de la justicia, cualidades que esta corporación se complace también en reconocer en V. S.

Dios guarde á V. S. muchos años. Alicante 25 de Noviembre de 1897. —El presidente, *Guillermo Campos Carreras*, rubricado.—El secretario, *Ricardo Sánchez Palacios*, rubricado.—Señor Gobernador civil de esta provincia.»

**Esterilización del agua**

Mr. Schomburg preconiza un nuevo procedimiento para esterilizar el agua destinada á beberse. Este procedimiento se funda en el empleo del bromo, que en cinco minutos puede matar todos los microbios patógenos contenidos en ella, siendo fácil neutralizar después los efectos del primero por medio del amoníaco.

De este modo se obtiene una agua limpia y exenta de todo sabor particular. Para llegar á este resultado y desinfectar un litro de agua, basta echar 8 gramos 06 centigramos de bromo.

Quando se trata de purificar agua de río, se vierten en cada litro 2 centímetros cúbicos de una solución preparada de antemano, la cual se compone de 20 gramos de bromo, 20 de bromuro de potasio y 100 de agua. Cinco minutos después se le añaden 2 centímetros cúbicos de una solución acuosa de amoníaco al 9 por 100, formándose así un subbromato y también un bromuro amoniacal.

La cantidad suficiente para que adquiera un color ligeramente amarillo,

que debe persistir por lo menos durante medio minuto. La cantidad de solución amoniacal que se le añade luego ha de ser igual á la de la solución bromo-bromuro.

Claro está que el método recomendado por Monsieur Schomburg solo es aplicable en caso de abrigo de aguas sobre el agua que se ha de beber. De todos modos el sistema podrá prestar grandísimos servicios en tiempo de guerra y de epidemias.

Dos frascos: uno de bromo y bromuro y el otro de una solución amoniacal, bastan para precaverse del cólera y de la fiebre tifoidea, etc. Como se ve, la receta es digna de conservarse.

Terminada la vendimia hasta en las comarcas más retrasadas de la Península, labor que se ha hecho, en general, con tiempo inmejorable, puede conocerse ya su resultado.

La producción arroja un déficit en la mayoría de nuestras provincias, y en conjunto excede, seguramente, del tercio de una cosecha ordinaria.

Respecto á la calidad, todos los informes convienen en que es superior, excepto en ciertas regiones, en las que parece resultan los nuevos caldos algún tanto abocados ó dulces.

La contratación de uvas ha sido activísima, alcanzando en todas partes el fruto de la vid precios remuneradores y muy superiores á los de los últimos años.

**IDEAS SUELTAS**

**El mayor enemigo**

Al dar los primeros pasos en la vida, oí la voz de la experiencia que exclamaba junto á mí:

—¡Guárdate de tus enemigos!

Más, al mirar en derrador, no ví nada que me fuera adverso:

Pasaron los años y con ellos muchos desengaños sobre mi corazón. Peligros inesperados me cercaban, rumores alarmantes llegaron hasta mí, y recordando las voces de la experiencia, la llamé en mi auxilio y le dije lleno de resolución:

—Si es cierto que tengo enemigos, dime cuál es el mayor de todos, quiero concluir con él.

—Cierra los ojos y mira hácia adentro, me contestó secamente.

Quando me fijé en lo interior, ví tan solo mi propia imagen y lancé un grito de espanto.

—¿Cuál es, pues mi mayor enemigo?

Al alejarse de mí, la experiencia me contestó sentenciosamente:

—Eres tú mismo.—Cosos.

**CORREO DE MADRID**

30 Noviembre, 1897.

Todos los hombres políticos de alguna importancia dan su opinión sobre la autonomía, que los periódicos reproducen. Predomina el pesimismo en dichas opiniones.

Cos Gayón ha dicho que la autonomía es bochornosa por lo menos prematura. Es inexacto que el gobierno haya llamado á Weyler.

En los centros bursátiles ha producido alarma una orden de la dirección de la Deuda suspendiendo la tramitación de todos los mandamientos de pago.

En el Consejo de mañana se acordará la candidatura de ministros antillanos.

Noticias acreditadas insisten en que los carlistas están resueltos para levantarse en armas.

El gobierno lo niega.

Aseguran que Cerralbo estaba ayer en la frontera para entrar en España.

Los elementos reaccionarios de Cuba enemigos de la autonomía, muéstranse cada vez más agitados, en vista de que es un hecho la autonomía y de la política liberal que sigue el general Blanco en la isla.

Los de la unión constitucional no per-

donan medios para desacreditar á Blanco y crearle antipatías en el país.

En la Habana han circulado hojas clandestinas injuriando al gobernador general.

La policía ha averiguado que dichas hojas habian sido tiradas en la imprenta de «El Comercio» periódico órgano de la unión constitucional.

Por este motivo han sido reducidos á prisión el regente de la imprenta y dos cajistas.

El exministro de Hacienda Sr. Gamazo ha visitado hoy al Sr. Sagasta.

Manifestóle que concede gran importancia al efecto producido por la autonomía tanto en España como en Cuba.

Dijole que á él le satisface mucho y que ve en las reformas una garantía firme para conseguir la pacificación pronta en la Gran Antilla.

Las palabras del Sr. Gamazo causaron gran satisfacción al jefe del gobierno y han venido á demostrar que dentro del partido liberal hay unidad de criterio para juzgar la obra de los liberales.

Ha corrido el rumor de que Silvela habia ofrecido su concurso á Pidal, para la reorganización del partido conservador, retirándose él de la política; pero se ha desmentido.

Los conservadores del directorio y los silvelistas están en la misma situación de armonia é inteligencia; que hace ya tiempo.

**CERVANTES**

CONSIDERADO EN EL «QUINOTE» COMO MILITAR

II

Si la nación española no poseyese en su preclara historia, conquistas, timbres, gloriosas victorias, magnánimos y desodados reyes, grandes y entendidos capitanes, profundos y consumados políticos, sabios y prudentes legisladores; si esta nación no tuviera riquísimos y suntuosos monumentos, florecientes y populosas ciudades: si nunca hubiera sido la patria de Murillo, Herrera y Garcilaso; bastaba para su grandeza y su gloria, sobraba para henchir el espíritu nacional de sublime orgullo, el indisputable título de ser la patria de Miguel de Cervantes Saavedra.

Génio universal, que en todas las épocas será celebrado y en todas las naciones aplaudido; brillantísimo fare del inmenso mar de los tiempos, tanto más inextinguible cuanto más se alimenta de un eterno espiritualismo; Cervantes será constantemente como un guía de nuestro génio nacional en todas las naciones, y émulo de Colón al abrir un nuevo mundo á la inteligencia humana, fuertemente comprimida por el guerrero espíritu de la Edad Media.

Quando todos los años al llegar el día 23 de Abril, conmemora España el aniversario del Príncipe de los escritores, como Inglaterra en igual día la del inmortal autor del *Hamlet*; cuando las Academias, las sabias corporaciones, los Ateneos y las circulos Cervantistas, «si como toda la prensa española, recuerdan al Manco de Lepanto; cuando los templos elevan los ecos de sus plegarias con sublimes orquestas sobre el grato murmullo de la general admiración; la *Revista Científico-Militar* no debia dejar trascurrir con indiferencia el aniversario de la muerte de aquel que dijo: «la milicia es la ciencia que las abarca todas.»

II.

Sabido es que en el admirable libro de Cervantes pueden hallar máximas y advertencias, instrucciones y consejos, los críticos, los novelistas, los cómicos, médicos, juriconsultos, hombres de gobierno, marinos; los políticos, los hombres de mundo, los sacerdotes, y todos los estados en fin, porque con la inmensa lucidez del génio, penetraba en todos los órdenes de ideas con segura planta y profunda adivinación. Maestro en el estilo, hábil en los giros, práctico en la forma de redon-



near un periodo, armonioso en sus cláusulas y en la disposición retórica, á que tanta importancia daban los antiguos preceptistas, supó cincelar la prosa con cierta elegante independencia, dentro siempre de las reglas del buen gusto; y así como é mismo nos dice que *toda afición es mala*, también procura marcar la diferencia esencial de lenguaje que necesariamente ha de existir entre un tan cortés caballero como D. Quijote, y un *harto de ojos* como Sancho Panza.

Comencemos pues á considerar á Cervantes en el "Quijote" como preceptista militar para que nuestros lectores observen que el fiel al espíritu de la profesión, no olvida en el libro á sus antiguos camaradas ni á su anterior militar estado para, como diríamos ahora, enorgullecerse de haber servido; y en el inmortal discurso de las "armas y las letras," mostrar claramente los inmensos trabajos del militar, superiores á los del letrado, los grandes conocimientos que debe tener, las ciencias que ha de estudiar, y fijando, finalmente, jalones para los que deseen seguir el difícil camino de la ciencia de la guerra, triunfar de los oyentes que dejan sin respuesta, porque no la hay, tan sublime discurso.

(Se continuará.)

VARIAS NOTICIAS

Cumplimos un deber de cortesía con los señores Such, Serra y Compañía de esta ciudad, por habernos favorecido con un ejemplar del interesamente folleto «Exposición Real Decreto é instrucción para llevar á efecto en la Península el censo general de Habitantes» editada en el acreditado establecimiento tipográfico de dichos señores.

Estimamos en mucho la deferencia con que nos han honrado, y recomendamos al público la adquisición de este folleto.

Según noticias, hoy regresará de los baños de Archena el diputado á Cortes por esta circunscripción, D. Enrique Arroyo Rodríguez.

Esta noche se estrenará en nuestro Teatro Principal, un drama escrito por un autor alicantino y que lleva por título «La lucha por el deber».

Se ha encargado del mando militar de esta provincia el general Gobernador Sr. Marquez, cesando en dicho cargo el coronel de infantería D. Manuel Aguilera.

Ha fallecido en Madrid el distinguido periodista republicano Rafael Delhorme, decidido campeón del socialismo, honrado y trabajador como pocos.

Con pena y sentimiento grande, leemos que Delhorme ha fallecido en el Hospital, cuando joven é ilustrado debería haberle sonreído la fortuna y dar días de gloria á España.

Descanse en paz el infortunado amigo y correligionario y reciba su familia nuestro sentido pésame.

De algunos días á esta parte empieza á animarse mucho en Alicante la venta de billetes del sorteo extraordinario de Navidad.

Como falta menos de un mes para el gran acontecimiento del premio gordo con que sueña la mayoría de los españoles, no es extraño que se acaparen los billetes, á pesar de lo caro que valen.

El día 23 del actual á las 10 de su mañana tendrá lugar en el local que ocupa el juzgado de primera instancia de Denia, la venta en pública subasta por segunda vez y términos de 20 días con la rebaja del 25 por 100 de la tasación, de varias fincas embargadas á D. Joaquín Pascual Ramiro, vecino de dicho pueblo por deudor de unas cantidades.

Se encuentra ligeramente enfermo, el comandante secretario del Gobierno militar, señor Macorra.

De todas veras deseamos el pronto alivio, de tan apreciables amigos.

Llama la atención de muchos curiosos que, á pesar de encontrarnos en Diciembre, no hayan venido á nuestra ciudad las manadas de pavos que anualmente la visitan, aún antes de esta época.

Sin duda conocen los dueños de aque-

llos animalitos que ya apenas hay en Alicante quienes puedan permitirse el lujo de comprar un pavo.  
¡Bonitas están las cosas para pensar en gente de pluma!

SINDICATO DE RIEGOS DE LA HUERTA DE ALICANTE

D. Vicente Gadea Más, Director del Sindicato de Riego de la huerta de Alicante.

Hago Saber: Que desde el día 2 al 7 del actual se expendrán en las oficinas de esta Dirección los albaales de las Tandas 34 y 35 (19 y 20 de Invierno) del corriente año para los regantes de las quince presas de Monnegre cobrándose el impuesto ordinario de un céntimo de peseta por minuto de agua con arreglo á los Reglamentos vigentes.

Alicante 1.º de Diciembre de 1897.—Vicente Gadea.

\*\*

El estado del Pantado en el día de hoy á las 4 de la mañana es el siguiente:

Existencia de agua 61 palmos.

Pared descubierta 65 idem.

De cieno 70 idem.

Entra una y media hila.

Salen dos hilas.

Lo que se anuncia para conocimiento de de los interesados.

Alicante 30 de Noviembre de 1897.—Vicente Gadea.

SERVICIO FIJO Y REGULAR ENTRE ALICANTE, ALTEA Y ARGEL

EL VAPOR SITGES HERMANOS

Salde de este puerto para ALTEA y ARGEL todos los domingos á las siete de la mañana.

De ALTEA para ARGEL todos los domingos á las doce de la mañana.

Admitiendo carga y pasajeros á precios muy económicos.

Para fletes y demás informes, dirigirse á sus consignatarios en Alicante, D. Eduardo Galiana, San Fernando, 30. Y en Altea, á D. Juan Beneyto.

SERVICIO FIJO Y SEMANAL

ENTRE ALICANTE Y BARCELONA

VAPOR «LUIS PINZON»

Saldrá directo para Barcelona todos los martes, admitiendo carga y pasajeros para dicho punto.

EL VAPOR BERYL Saldrá de este puerto el 10 del actual directamente para Rouen, admitiendo carga para París-Bercy.

Para fletes y demás informes dirigirse en Barcelona señores Moli y Corominas, Plaza Palacio y en Alicante, Guixot y Compañía, Esplanada 30.

Juan Fernand

PRINCESA, 10.—ALICANTE  
Fábrica de turrones dulces y grasas, de lo más selecto que se labora.  
El comprador debe surtirse en este acreditado establecimiento.

A LOSENFERMOS DE LOS OJOS

Consulta clínica á cargo del reputado facultativo D. José J. Martí.  
Horas de consulta, de 11 á 1.—Sagasta, 10 primero.

Espectaculos

TEATRO PRINCIPAL.—Gran función para esta noche.—La lucha por el deber (estreno).—El tío de California.  
A las ocho y media.—Entrada general 50 céntimos.

ÚLTIMA HORA

Madrid 1  
Ultimas noticias  
El Sr. Labra, ha recibido varios cablegramas de Cuba y Puerto Rico, aplaudiendo las resoluciones del Gobierno.  
Al dar cuenta de dichos despachos,

el ilustre leader autonomista expresó al Sr. Sagasta su satisfacción por la actitud resuelta del gabinete en este asunto, y por el efecto que la publicación de los decretos ha producido en España y fuera de ella.

Ayer circuló el rumor de que los rebeldes se habían apoderado de Guana-jay, pero la noticia es completamente falsa.

Los senadores y diputados asturianos se reunieron ayer en el Congreso para ocuparse de las próximas elecciones.

Es inexacto que el gobierno haya dado orden al general Weyler para que se presente en Madrid, pues el exgobernador de Cuba vendrá en la próxima semana.

El general Blanco se ocupa actualmente en explorar la voluntad de personalidades importantes de Cuba á fin de manifestar al gobierno su actitud respecto de los cargos de secretarios de despacho que han de ser provistos.

Cuanto ahora se diga respecto á las personas que han de ocupar esos puestos se considera prematuro.

Durante la última decena los rebeldes han tenido 54 muertos, quedando prisioneros 28.

Se han presentado 536, la mayoría armados.

Quedó acordada la presentación para la silla arzobispal de Valencia del obispo de Córdoba, Sr. Herrera.

Ayer fué conducido al cementerio civil del Este el cadáver del Sr. Delorme. Formaban en el duelo muchos amigos y correligionarios del difunto.

Hoy han embarcado con destino á la Península 30 jefes y oficiales y 618 soldados enfermos.

Madrid 1 (11 n.)

Oficial Manila derrotados partidas Osayot muerto cabecilla, 56 rebeldes. Tropas seis muertos, 71 heridos. Choque trenes Varsovia once muertos, 32 heridos. Nuevos desórdenes Praga muchos heridos prisioneros.

Bolsa: 64'25—32'80.

ALICANTE

IMP. A CARGO DE V. SOLER

Plaza Isabel II 16

Mr. Bernier le examinó por todas partes y le despidió enseguida.

—La piel de ese hombre no es buena para nada—dijo el doctor.

—Recuerde usted que los jardineros toman sus injertos de los árboles más sanos y más vigorosos.

Escójame usted un moestón robusto entre las gentes de su casa.

¿Los hay en ella?

—Sí; pero usted habla muy á su gusto.

Las personas de mi casa son todos caballeros, tienen capitales, valores en cartera, especulan sobre el alza y la baja como todos los criados de buenas casas.

No conozco uno de ellos que quiera comprar al precio de su sangre un metal que se gana tan fácilmente en la Bolsa.

—Pero acaso encontraría usted alguno que por adhesión...

—¿Adhesión entre esas gentes?...

Sospecho que usted se burla, doctor!...

Nuestros padres tenían servidores adictos; nosotros no tenemos más que malos lacayos; y, en el fondo, tal vez ganamos con ello.

nunca en el teatro porque eso es plebeyo; aquel «gentleman» con cara de baqueta que había enterado á su padre y á su madre con la más serena impassibilidad, lloró ante la mutilación de su linda persona y se bañó en lágrimas egoístas.

Su lacayo distrajo aquel dolor amargo prometiéndole la visita de Mr. Bernier, cirujano del Hotel Dieu, miembro de la sociedad de cirugía y de la Academia de medicina, profesor de clínica, etc., etc.

El criado había corrido también á la calle de Bac y no había caído mal.

Mr. Bernier, si no está al igual de los Velpeau, los Manec y los Huguier, conpa inmediatamente bajo ellos un puesto muy honroso.

—¡Que venga! — exclamó Mr. Lambert.

—¿Por qué no está aquí?

—¿Cree que soy yo á propósito para esperar?

Volvió á llorar.

—¡Llorar ante sus criados!

—¿Es posible que un simple sablazo modifique hasta tal punto las costumbres de un hombre?

Seguramente era preciso que el arma del buen Ayvaz, al cortar el tubo nasal, hubiese roto el saco lagrimal y hasta los mismos túberculos.

El notario secó sus ojos para mirar un grueso volumen en dozavo que le traían



# SECCION DE ANUNCIOS

## Gran fábrica de somniers Y TODA CLASE DE TELAS METALICAS DE Salvador Gosalbez

En esta gran fábrica montada con todos los adelantos modernos que su industria requieren y que puede competir con las principales fábricas de España y del extranjero, confeccionan cojines con muelles, de todos los sistemas, catres metálicos y grillas para claraboyas.

Las grandes existencias de este establecimiento, permiten servir a las veinticuatro horas cualquier pedido por importante que sea.

Plaza de Isabel II, 23 y Sagasta 23 (antes San Francisco).

## EL PROGRESO

## Gran fabrica de féretros metálicos

CRISTOBAL VALERO

Exportación a provincias.—Precios en competencia con los de todas las fabricaciones nacionales y extranjeras.

Calle de Cervantes, 24.—VILLAJYOUSA

## Jarabe de Hipofosfitos de Benet

Nuestro jarabe de hipofosfitos es un remedio de resultados seguros para curar todas las enfermedades del sistema nervioso, regularizando sus funciones, cuando éstas están alteradas por una causa cualquiera.

Cómo reconstituyente, es más poderoso que el aceite de hígado de bacalao y su uso cura la anemia, el clorosis, el escrofismo y la debilidad que se reconoce por todas las falta de glóbulos rojos de la sangre.

Es un energético tónico amargo y como tal, poderoso digestivo, favoreciendo la formación de peptonas.

La desfosforación exacta de nuestro jarabe hace de él un medicamento consuetudinario y de resultados positivos.

A cada frasco acompaña un prospecto, detallando el método de su uso. Los pedidos al por mayor, en Alicante, a su autor, V. Benet.

Madrid, Melcher García, Capellanes, 1, duplicados, primer piso.

Barcelona, Sres Vicente Ferrer y compañía.

Al por menor.—Alcoy, señora Viuda de Alfonso; Almagro, don Emilio Gamman; Aspe, don Francisco López; Barcelona, doctor Trencs, sucesor de Fosse; Madrid, Botella y Miguel, sucesor del doctor Ramón; Jativa, Martínez y don Rafael Canto; Valencia, Andrés y Escribá, San Vicente 22 y en todas las principales farmacias de España.

## LA INDUSTRIAL ALICANTINA

GRANDES FABRICAS DE CHOCOLATES, FIBROS Y PASTAS FINAS

Roman Benó Guarner

ALICANTE

Los productos de esta Fabrica han sido premiados en más de 20 Exposiciones.

Se sirven pedidos con sus correspondientes, según su importancia.

## E. BOTI CARBONELL

## FERRETERIA

MAYOR 12, 15 y 17

## COMPANIA DE NAVEGACION a vapor de los SRES. SALINAS HERMANOS

SERVICIO DIRECTO, FIJO Y REGULAR

Entre Alicante y Orán

por el vapor de gran marcha

NUOVO CORREO DE ALICANTE

Salidas de Alicante para Orán todos los MARTES a las cuatro de la tarde  
Salidas de Orán para Alicante todos los VIERNES a las cuatro de la tarde  
Se admite cargo y pasaje, ofreciendo el esmerado servicio que tiene ya suficientemente acreditado.

Consignarios: D. J. Salinas Sempere, Plaza de Isabel II, número 14.

## La Cerámica Alicantina

de Hijos de Jaime Ferrer y Compañía

Hacemos cerámicas de los mejores sistemas. Fabricamos y vendemos platos, vajillas, platos de arcilla cocida para cocinas, etc. etc. etc. y toda clase de material cerámico. Precios de venta al por mayor y menor.

FABRICA: Carretera de San Vicente, teléfono núm. 161.—DEPARTAMENTO ALICANTE: calle de San Fernando, núm. 39, teléfono núm. 18.

## COLEGIO DE SAN JOSÉ

DIRIGIDO POR

## DON CELESTINO CHINCHILLA

BROTONS

Se admiten alumnos internos y externos en primera y segunda enseñanza. Personal.—Este colegio incorporado al Instituto Provincial, cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de primera y segunda enseñanza, que por su brillantez académica y su larga práctica, con una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos a este centro de instrucción.

Para el ingreso en el Colegio, dirigirse al director de este establecimiento don Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que soliciten de esta dirección.

## LA UNION Y EL FINIX ESPAÑOL

Compañía de seguros reunidos

Domicilio social: Madrid, calle de Olózaga, núm. 1 (Paseo de Recoletos)

GARANTIAS

Capital social efectivo, Ptas. 12.000.000  
Primas y reservas, 33.593.510

Total: 45.593.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios.—Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pasado por sus puertas desde el año 1864, de su fundación, la suma de 59.159.604 pesetas.

Seguros sobre la vida.—En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Pensiones vitalicias y Capitales ligados a primas más reducidas que cualquier otra Compañía.

Subdirectores en esta provincia.—D. Julio Muñoz, padre de don José Muñoz, número 46, Alicante, y don Juan Ferrer, calle de San Fernando, número 86, principal.

á toda prisa de parte de Mr. Steimbourg.

Era la "Cirujía Operatoria" de Ringuet, manual excelente, enriquecido con cerca de trescientos grabados.

Mr. Steimbourg había comprado el libro, al ir á la Bolsa, y se lo enviaba á su cliente, sin duda para tranquilizarle.

El efecto de aquella lectura fué completamente distinto del que se esperaba.

Cuando el notario hubo hojeado docientas páginas, cuando vió desfilan ante sus ojos la seria lamentable de ligaduras, amputaciones, resecciones y cauterizaciones, dejó caer el libro y se arrojó en un sillón cerrando los ojos.

Cerraba los ojos, y no obstante, veía pieles sajudas, músculos separados en tiras, miembros diseccionados, grandes cuchilladas, huesos serrados por manos de operadores invisibles.

La cara de los pacientes se le aparecía tal como la veía en los dibujos de anatomía, tranquila, estóica, indiferente al dolor, y se preguntaba si semejante dosis de valor había podido entrar nunca en almas humanas.

Volvía á ver, sobre todo, al pequeño cirujano de la página 89, completamente vestido de negro, con un cuello de terciopelo en su levita.

Aquel ser fantástico tenía la cabeza redonda, algo gruesa, y la frente despejada; su fisonomía era serena; serraba atentamente los dos huesos de una pierna viva.

—¡Monstruo! exclamó Mr. L'Amberbert.

En el mismo instante vió entrar al monstruo en persona; le anunciaron á Mr. Bernier.

El notario huyó reaulando hasta el ángulo más obscuro de su cuarto, abriendo los ojos huraños y tendiendo las manos hácia adelante, como para separar á un enemigo.

Sus dientes crujían; murmuraba con voz apagada, como en las novelas de Mr. Javier de Montepin.

—¡Eh!... ¡é!... ¡é!...

—Caballero—dijo el doctor,—siento haberle hecho esperar y le suplico que se tranquilice.

Sé el accidente que le ha sucedido y no creo que el mal sea irremediable.

Pero no haremos nada bueno si usted me tiene miedo.

Miedo es una palabra que suena desagradablemente en oídos franceses; gozó con el pie, se fué derecho al doctor y le dijo con una sonrisita demasiado nerviosa para ser natural.